
■长话短说

上周， 首开集团仁信公司图
书馆 “流动书屋” 载着党群部工
作人员精心挑选的党建、 科技 、
文学 、 历史等各类图书 ， 共计
150余册 ， 来到一线职工身边 。
据了解， “流动书屋” 一共6处，
仁信公司工会将流动书籍定期送

到各基层职工小家， 职工可利用
仁信公司线下图书馆的丰富资源
和线上公众号平台， 开展系列读
书交流活动。 （6月15日 《劳动
午报》）

首开集团仁信公司工会 “流
动书屋” 开进职工小家， 值得推
广。 毋庸置疑， “流动书屋” 是
企业文化服务体系建设的任务之
一， 也是推进全民阅读的一大抓
手 。 像首开集团仁信公司通过
“流动书屋” 为基层职工小家送
去文化， 不仅丰富了职工的文化
生活， 而且开创了职工全员阅读
新局面。

进一步看， 阅读一本好书往
往能改变人的一生。 而人的精神
发育史 ， 也应该是本人的阅读
史； 而一个民族的精神境界， 在

很大程度上取决于全民族的阅读
水平。 同样，中外任何一个城市，
市民的阅读水平也决定了这个城
市的精神气质。所以，本市首开集
团仁信公司积极参与落实 “推动
全民阅读” 这一民生工程， 通过
“流动书屋”为基层职工小家送去
流动书籍， 可以让更多的职工群
众感受读书的快乐， 能够更好激
发职工群众的读书热情， 使更多
职工从阅读中获得精神的愉悦。

1972年， 联合国教科文组织
向全世界发出了“走向阅读社会”
的号召。1995年， 该组织宣布：每
年的4月23日为“世界读书日”。读
书日的宣言称： 希望散居在全球
各地的人们， 无论你是年老还是
年轻，无论你是贫穷还是富有，无
论你是患病还是健康， 都能享受

阅读带来的乐趣……
值得欣慰的是， 目前 “职工

书屋 ” 作为工会创建的品牌工
程， 在推动全面阅读进企业、 发
挥公共文化设施功能、 提升职工
群众综合素质、 促进社会主义文
化大发展大繁荣等方面日益发挥
重要作用。 近年来， 不少企业建
起 “职工书屋”， 这对丰富职工
业余文化生活、 扩大职工的知识
面和提升综合素质， 起到了推动
作用。

一个学习型的社会， 就是一
个书香浓郁的社会。 崇尚读书，
才能让民族的发展保持生命的活
力。 要深刻认识到， 一个不崇尚
读书的社会是人文精神缺乏的社
会， 一个不崇尚读书的民族是创
造力贫乏的民族， 一个不崇尚读

书的城市是难以获取知识的营养
和向上的动力的。

腹有诗书气自华， 这样一个
“华”， 或是浩然大气， 或是英勇
正气， 或是达礼雅气。 因此， 希
望更多企业继续加强 “流动书
屋” 建设、 “职工书屋” 管理，
不 断 创 新 贴 近 职 工 的 文 化 形
式 和 活动载体 ， 深入开展扎实
的文化活动， 营造爱读书、 会读
书、 读好书的浓厚氛围， 让 “职
工书屋” 成为职工丰富精神文化
生 活 和 实 现 自 我 素 质 提 升 的
“精 神家园 ”。 同时 ， 也希望广
大职工积极参与工会开展的各类
文化活动， 积极参与全民阅读，
争当学习型职工的实践者、 推动
者， 在繁荣社会文化中发挥主力
军作用。

希望更多企业继续加强
“流动书屋”建设、“职工书屋”
管理， 不断创新贴近职工的
文化形式和活动载体 ，深入
开展扎实的文化活动，营造
爱读书、会读书、读好书的浓
厚氛围。让“职工书屋”成为职
工丰富精神文化生活和实现
自我素质提升的“精神家园”。

■网评锐语
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■有感而发

“时间银行”开启互助养老新模式

□沈峰

■每日图评

南京有一家 “时间银行 ”，
半年时间开设了900多个服务点。
储户存入或支取的不是金钱， 而
是时间。 这里的 “储户” 们通过
提供助老服务存入时间， 等他们
年老， 可将所存时间提取出来 ，
兑换他人为自己提供助老服务。
据了解， 今年9月底， 南京将推
动 “时间银行” 全面推广， 建立
起 政 府 主 导 、 通 存 通 兑 、 权
威 统 一的运行机制 ， 进一步扩
大社会力量参与， 缓解养老服务
力量不足的矛盾 。 （ 6月 16日
《南京日报》）

奉献我们今天的时间， 收获

未来养老的服务。 眼下， “时间
银行” 已在北京、 南宁、 南京、
重庆、 成都、 遵义等多地试水。
所谓 “时间银行”， 是一种互助
式的养老模式。 通俗地讲， 就是
志愿者在相对年轻时， 进行服务
存储时间， 等到年满60周岁， 就
可提取时间兑换服务。 志愿者可
通过手机小程序和微信公众号登
记注册。 志愿服务接单、 下单及
志愿者和服务对象的双向评价也
可在手机上简易操作。

存公益之爱、 取养老之需。
“时间银行” 这样的创意， 既叫
人眼前一亮， 更叫人心里生暖。

现在， 养老问题是一个老大难问
题， 绝大多数的年轻人不喜欢做
这种伺候老人的事情。 “时间银
行” 不仅可以鼓励更多的年轻人
参与到养老服务这项工作中来，
而且有利于培养他们增强对老年
人的爱心 ， 有利于社会形成尊
老、 爱老的社会氛围， 同时也有
利于年轻人在接受养老培训后，
提高自己服务老人的能力和水
平， 有利于他们更好地照顾自己
的父母等， 而且在自己年老后能
得到社会的关爱， 提高自己年老
后的生活质量。

□胡建兵

据报道， 近日， 北京海淀区
田村路街道景宜里 、 东营房社
区， 综合采纳了市政协委员、 区
人大代表罗爱武和居民们的建
议———在快递柜旁设置了简易的
快递包装回收处 ， 包括一 个 可
回 收 垃 圾 箱 、 一 个 其 他 垃 圾
垃圾箱 。 在垃圾箱的把手上 ，
还 挂 了 一 把 剪 刀 。 方 便 居 民
取完快递后， 当即拆包、 分类处
理废弃包装。 （6月15日 《北京
青年报》）

如今快递已与居民的生活息
息相关， 每天在不同的小区中都
要产生不少快递包装， 且大多是

可以回收的纸箱， 有的纸箱体积
还比较大。 如果拿回家中处理，
住在楼上的居民拿来拿去、 拿上
拿下， 不方便不说， 有时把纸箱
放到了楼道里， 还影响到小区的
环境和卫生， 对居民的生活带来
影响。

笔者以为， 社区在快递柜旁
设置简易的快递包装回收箱， 事
情虽简单， 也花不了多少钱， 然
居民在领取快件时， 就能即拆即
分类处理外面的包装， 成为了一
件既便民利民， 又环保卫生的好
事。 生活垃圾的种类很多， 在分
类过程中， 难免会碰到这样那样

的新情况新问题， 但只要像景宜
里、 东营房社区那样， 善于听取
居民的意见和建议， 从便民的角
度出发， 不断地创新工作方法，

其 实 解 决 起 来 也 不 难 。 期 待
居 民 小区中快递包装回收箱能
够多起来。

□费伟华

6月12日， 由上海市总工
会、 市人社局联手举办的上海
职工职业技能系列竞赛拉开帷
幕。 大赛包含数控、 工业机器
人等10项赛事， 全部纳入市级
二类竞赛 ， 职工参与 竞 赛 所
得 成 绩 与 职 业 技 能 等 级 鉴
定 、 晋升挂钩 。 （ 6月 16日
《工人日报》）

透过这场技工界的 “高
考”， 我们看到一个个能工巧
匠亮出各自的独门绝活、 秀出
精湛技艺， 这既是对职工队伍
技能水平的一次检阅， 也为各
类 技 能 人 才 脱 颖 而 出 提 供
了 非 常 难 得 的 机 遇 ， 更 对
激 发 广 大 职 工 刻 苦 钻 研 科
学技术、 努力提高自身劳动技
能和综合素质， 起着积极的示
范和推动作用。

一技在身， 走遍天下。 拥
有过硬的技术素质、 高超的技
能水平， 是成为工匠的 “硬指
标”。 尤其是在人工智能时代，
更需要每个技工增强主动学习
和岗位成才意识， 继续保持干
一行爱一行的热情、 干一行精
一行的韧劲，用心、用情、用力、
用智，专注手艺、至善至美、创
新创造，在爱岗敬业中当好“标
兵”， 在改革创新中争做 “尖
兵”， 共同唱响精益求精、 追
求卓越的时代最强音。

当然， 让能工巧匠绽放人
生精彩， 不能止于一次赛场上
的激烈角逐， 更应搭建一个施
展才华的舞台， 点亮技师技工
的职业荣光。 在价值体现上，
建立以技术贡献论英雄的分配
机制， 让劳动价值能够得到市
场认可和社会认同 ， 并树立
“干好干差不一样” 的鲜明导
向； 在职业荣誉上， 让他们享
有更高的社会地位； 在制度供
给上 ， 不断完善对技工的评
价、 培养、 使用和激励机制，
给他们创造良好的成长和发展
空间。 只有让当技工尤其是高
级技工成为一件 “很体面” 的
事， 才能形成全社会对这个行
业的敬仰、 重视和厚遇， 从而
营造一个崇尚技能 、 尊重技
能、 成就技能的浓厚氛围。

□徐剑锋

近日， 国家新闻出版署印发 《关于进一步加强
网络文学出版管理的通知》， 通知要求， 网络文学
出版单位要严格落实平台主体责任， 建立健全网络
文学内容审核机制， 强化内容把关职责， 实行网络
文学创作者实名注册制度， 在平台上明示登载规则
和服务约定， 对创作者登载发布行为提出明确要
求。 （6月15日 新华社） □赵顺清

实名注册

让职工书屋真正成为职工“精神家园”
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给“吃人”窨井盖
套上“安全网”

■劳动时评

期待“快递包装回收处”多起来

■世象漫说

给能工巧匠搭建
施展才华的舞台

要斩断恶意营销号
背后的黑产链

杨李喆： “3元一斤， 多吃远
离大病” “一家四口患癌， 罪魁
祸首竟然是它” ……从微信群里
常见的标题党到疫情防控期间等
一系列批量复制的自媒体文章 ，
低俗内容在网络上的病毒式传播，
正引起公众的高度关注和强烈不
满。 其背后却如蜘蛛网般指向一
个个职业操盘手。 对恶意营销号
及其背后黑产链不彻底根治， 极
容易给公众带来伤害。 故此， 斩
断恶意营销号背后黑产链亟待重
视并综合发力。

刘宝庆： 近日， 一场聚焦防
治窨井 “吃人” 的会议在住房和
城乡建设部召开。 作为推进窨井
盖问题治理部际工作协调小组成
员单位， 住建部、 工业和信息化
部、 公安部、 交通运输部、 国家
广播电视总局、 国家能源局等派
员参会。 小小窨井盖的问题， 说
到底还是一个管理的问题， 只要
善于管理， 办法总比困难多， 一
定能从源头上为害人的窨井盖套
上 “安全网”。


